

LE CHIFFRE

51,7 milliards d'euros

Le déficit budgétaire de la France s'établissait à 51,7 milliards d'euros fin août, soit 11 milliards d'euros de moins qu'à la même période de 2005, en raison principalement d'un changement de périmètre des budgets de l'État et de la Sécurité sociale.

LA PHRASE

« Il faudra quinze ans avant qu'Airbus dépasse Boeing en termes de développement de production. »

Du président d'Airbus, Christian STREIFF.

LE FLASH

L'OPEP se décide à agir

Les pays de l'Organisation des pays exportateurs de pétrole (OPEP) semblent s'être mis d'accord pour se réunir d'urgence et réduire leur production, pour la première fois depuis juin 2004, en vue de soutenir le prix du pétrole. La réunion aurait pour but d'évaluer les conséquences de la chute de 25% du prix du baril depuis deux mois, qui entame les revenus des pays membres du cartel.

EXCLUSIF

Philippe Vasseur : « Lille va inventer le forum mondial de l'économie responsable »

L'ancien journaliste, député et ministre dévoile ce matin au Comité Grand Lille réuni à Dunkerque l'ambition « démesurée » de lancer dès l'an prochain un cycle de quatre ans sur la responsabilité sociale et environnementale des entreprises (RSE). Avec l'ONU, Bill Gates et le patron mondial. Pour commencer.

PAR YANNICK BOUCHER
économie @lavoxdunord.fr
PHOTO PATRICK DELECHOUX

RSE, développement durable, commerce éthique ou équitable : comment s'y retrouver ? L'opinion publique espère en tout cas davantage que les déclarations de dirigeants dans des messages souvent comparés à de la publicité. La tendance de fond est pourtant bien ancrée en faveur d'un nouveau modèle de développement économique. Comment s'engager sur la voie de l'action concrète puisqu'il est absurde pour une majorité de Français d'attendre des rendements du capital à 15% avec une croissance qui stagne, au mieux, à 3% ? Philippe Vasseur préside depuis un an à Marcq-en-Barœul Alliances pour une responsabilité sociale et environnementale (150 entreprises régionales adhérentes, 2 500 sympathisants).

— En quoi consiste votre projet de forum mondial de la RSE ?
« Alliances fut créée en 1993 par Bruno Libert à une époque critique des excès du capitalisme trop



Le nouveau président d'Alliances veut offrir à Lille l'image de la capitale mondiale de la responsabilité sociale des entreprises.

libéral à l'anglo-saxonne. Sa vocation est restée la même en accompagnant les entreprises pour qu'elles améliorent leurs performances économiques et financières tout en respectant davantage l'homme et l'environnement. L'économie moderne ne peut plus se résumer à un

affrontement entre le tout profit et le non marché. Sur ce constat, nous lançons l'idée d'un forum mondial de la responsabilité sociale avec des milliers de participants à Lille en 2010. L'événement s'étendra sur quatre ans, à partir d'exemples, une marche à

suivre pour généraliser les comportements d'économie responsable dans le monde. Nous allons préparer un Manifeste mondial de l'économie responsable, le transmettre à l'Assemblée générale des Nations unies. Des temps forts vont ponctuer à Lille ce premier cycle : 18 octobre 2007 sur la diversité et l'égalité des chances pour l'emploi ; 16 octobre 2008 sur la recherche et l'enseignement de la RSE et 22 octobre 2009 sur les fi-

Nous n'avons aucune raison de faire petit sur une terre d'innovation sociale comme l'est notre région...

nances responsables et solidaires. Nous créons fin 2007 un indice mondial de la RSE, une revue online Twenty one (2010), un conseil scientifique mondial et un observatoire mondial de la RSE... — Ce projet mondial n'est-il pas démesuré à l'échelle lilloise ?
« Il est volontairement démesuré et nous n'avons aucune raison de faire petit sur une terre d'innovation sociale comme l'est notre région. Nos contacts sont sur les cinq continents et je cherche toutes les bonnes volontés à l'image de Bill Gates ou des grandes institutions mondiales qui pourraient parrainer le forum. Notre budget, lui, n'est pas démesuré avec 4 M€ sur quatre ans. Le projet est lancé pour trouver les meilleures réponses collectives parce que nous voulons un monde aussi performant que solidaire ».

REPÈRES

Philippe Vasseur préside le Crédit Mutuel Nord Europe à Lille depuis bientôt six ans (4 000 salariés).

La politique. — Un titre et une fonction qui n'occultent en rien les vies antérieures d'un Tourquennois devenu maire de Saint-Pol-sur-Ternoise, conseiller régional, député du Pas-de-Calais et ministre de l'Agriculture, de la Pêche et de l'Alimentation de mai 1995 à juin 1997.

La presse. — Auteur en 1988 du retentissant « La droite la plus bête du monde », Philippe Vasseur n'a jamais négligé le regard journalistique qu'il put entretenir lorsqu'il était jeune chef du service économique à TF1, rédacteur en chef du quotidien « Les Échos » et directeur de la rédaction économique au « Figaro ». On se souvient également de « Notre Région », bulletin d'informations confidentielles que ce diplômé de l'école supérieure de journalisme de Lille écrivait lui-même, notamment sur l'activité de nos parlementaires.

L'ambition. — Une brillante carrière journalistique, une ascension politique fulgurante, la présidence d'une grande banque à Lille... : « Ce projet de forum mondial est extrêmement motivant et j'y mettrai toutes mes forces », nous confiait-il en début de semaine. Honorable « chant du cygne » pour un homme de la terre labourer de campagnes...

Exemples concrets de la RSE en entreprises

Le concept couvre des réalités très diverses, en faveur d'une même démarche.

Sevelnord fabrique des monospaces PSA-Fiat à Lieu-Saint-Amand et se voit récompensée par Alliances pour son développement de l'emploi féminin industriel, 3 Suisses embauche et accompagne des personnes handicapées depuis quinze ans. Auchan travaille à Noyelles-Godault sur « l'écologie commerciale » de son site, vocation pédagogique en prime. L'institut catholique de Lille met en place

dans ses structures hospitalières un dispositif très avancé d'accueil des personnes sourdes.

La Responsabilité sociale et environnementale (RSE) fonctionne de plus en plus souvent partout au moment où la suspicion augmente à l'égard de l'entreprise en général, une personne sondée par le cabinet européen Ethicity exprimant un manque de confiance global alors que seulement 57% des Français considèrent que le respect de l'environnement est compatible avec la recherche du profit (contre 66% il y a trois ans).

Autant avancer pour convaincre : une crèche d'entreprise ouverte au quartier par Okaidi, utiliser la voie fluviale avec le centre de tri des déchets Trisélec à Halluin, organiser la transparence avec ses fournisseurs comme le fait Manutec, trois salariés à Linselles dans l'import de pierres de pavement : monter un processus d'achats responsables comme Taktari (13 emplois dans le négoce d'objets publicitaires) ou gérer autrement ses déchets comme EMDE, petit fournisseur de cadres à Bondue.

Alliances : 40, rue Eugène-Jacquet à Marcq-en-Barœul ☎ 03 20 95 24 38, www.alliances-asso.org



Opérateurs de tri pour Trisélec à Halluin, une entreprise exemplaire en politique de développement social. PHOTO MAX ROSEREAU